
值班站长是地铁车站客运组
织的 “大脑”， 须具备高度集中
的精力和认真负责的态度， 要准
确操作客运系统和协调各岗位作
业， 要 “眼观六路、 耳听八方”，
为乘客安全保驾护航， 还要在遇
到突发大客流等情况时及时启动
应急预案 ， 因而有车站 “指挥
官” 之称。 北京地铁运营一分公
司金安桥站区值班站长郭麟轩在
这一岗位上已经有了3年的工作
经验， “打铁还需自身硬， 只有
掌握过硬的技能才能确保车站正
常运转。” 郭麟轩说。

2013年， 刚迈出校门的郭麟
轩终于圆了自己的 “地铁梦 ”，
在工作中他努力学习 、 认真负
责， 2015年就走上了综控员的岗
位。 刚成为综控员， 郭麟轩的工
作经验并不多， 面对一晚上六七
起的巡线、 清扫道岔、 探伤等施
工作业 ， 为了保障夜间施工安
全， 他几乎翻阅了所有的规章，

跑遍了所有区间。
施工作业的关键在于调度命

令内容传递的准确性。 调度把施
工命令下达到车站后， 综控员负
责传达给轨道车司机和施工人员
各一份。 在郭麟轩看来， 一条命
令里通常只有一小部分和施工人
员有关， 当他们接到命令后， 由

于不具备专业知识， 无法甄别哪
条跟自己的岗位有关， 有可能给
施工进度带来影响。 为了事半功
倍， 郭麟轩每次接到调令后都将
内容一分为二， 这样传到轨道车
司机和施工人员手里的命令内容
会格外清晰 。 对于不熟悉的环
节 ， 他经常带着问题到现场去

看， 思考每条调令下达背后的目
的。 为了尽快提升技术， 他除了
每天跟着师父学习专业知识， 还
刻苦钻研规章制度。 一来二去，
无论行车组织还是消防安全， 服
务票务还是应急预案， 郭麟轩都
能处置得当， 成为了站区的技术
骨干。

郭麟轩不仅活儿干得漂亮，
还愿意和大家分享工作中的经
验， 由于业务水平突出， 还被公
司聘为 “导师 ”。 2020年5月至
2021年4月期间， 郭麟轩参与了
地铁公司 “企业新型行车值班员
学徒制高级工 、 中级工理论知
识” 专业课程的视频录制。 他发
挥自己实践经验丰富的优势， 从
分析工作中遇到的故障处置开
始， 由浅入深讲解知识要点， 用
“小故事” 阐述 “大道理”， 前后
共录制了35课时的视频， 帮助更
多同事提升实操业务水平。

在郭麟轩看来， 培训工作应

该打破时间和空间的限制， 随时
随地开展， 还要用活用好当下流
行的技术手段。 “郭老师给我们
介绍一下新版运行图吧。” “好
嘞！” 郭麟轩每周都会选择合适
的时间开启在线直播， 现场为大
家答疑解惑。 在一次次直播中，
他变成了站区的 “网红导师 ”。
他还将故障处理流程编成 “情景
剧”， 作为辅助日常培训的课件，
职工们都被这种新颖的授课形式
吸引住了， 找郭麟轩请教的人更
多了。 在郭麟轩的帮助下， 站区
先后晋升高级工综控员2名、 中
级工综控员10名、 初级工综控员
80余名。

“新时代工匠精神就是有信
仰的踏实和认真， 即使事再小也
要全身心投入其中 。” 10年来 ，
郭麟轩不断用工匠精神打磨自
己 ， 专注于岗位技能的钻研提
升， 用匠心向自己入职时立下的
初心致敬。

———记北京地铁运营一分公司金安桥站区值班站长郭麟轩

当好地铁车站客运组织的“CPU”

□本报记者 周美玉 通讯员 张添翼/文 通讯员 陈博文/摄
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靠匠心专心赢得市场的“倾心”

□本报记者 马超

———记中建二局三公司枣庄临山棚改项目经理刘云峰
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从京城到鲁南 ， 5年时间 ，
中建二局三公司枣庄临山项目经
理刘云峰化身一名异乡建设者。
在枣庄， 他带领团队实现中建二
局三公司从当地零工程到如今在
施项目7个， 从当年零营收到如
今每年实现营收两位数增长 。
“薛城好人 ”、 创先争优 “活雷
锋”、 “枣庄市优秀建设者”， 凭
借着匠心和初心， 伴随着承接的
一个又一个高品质工程， 他获得
了更多认可， 收获了一项又一项
荣誉。

专业服务， 全力以赴赢
得“开门红”

2017年， 时任中建二局三公
司项目经理的刘云峰凭借敏锐的
市场嗅觉， 发现了山东省枣庄市
建筑业的发展机遇。 为能让企业
在鲁南地区扎根发展， 2017年7
月， 刘云峰在安排好手头工作和
家庭后， 毅然离开了生活多年的
北京， 奔赴鲁南大地， 参与枣庄
市南石棚改项目投标。

由于是首次进军鲁南市场，
当时刘云峰带领的招标团队仅有
5人。 面对人生地不熟的困境，刘
云峰以身作则、主动出击，用自己
的行动提升团队信心。 从拜访属
地各级部门了解需求， 到联系甲
方、设计院征询建设意见，制定最
终投标方案，5个月时间里， 刘云
峰5人团队每天工作超12小时，所
有人员没回过一次家， 大家却丝
毫没有怨言， 直到2017年12月顺
利拿下中建二局三公司在枣庄首
个建设项目———南石棚改项目 。
据了解， 该工程不仅是当地第一
个EPC项目， 同时凭借40万平方

米建设面积， 还创下当时枣庄棚
改工程最大面积新纪录。

作为 “外来人”， 如何能尽
快赢得各方信任， 是刘云峰团队
面临的首要问题。 面对招标方提
出来的各种需求变更， 刘云峰采
取无条件答应且立即整改， 这看
似 “毫无原则妥协” 的背后其实
是他过硬的专业建设知识和丰富
的施工经验。

时任枣庄高新区南石东西村
棚改项目副总工程师的韩利亮介
绍， 当时团队在经历三版设计方
案整体变更与高达数十次的调整
后， 许多看似亏钱的项目， 通过
刘云峰带领大家进行一系列技术
优化分析后， 最终都迎刃而解，

尤其是最终版规划设计方案， 不
仅让招标方满意， 同时也让项目
所有人有了明确的降本增效方向
和目标。

至此 ， 刘云峰凭借积极配
合、 精益求精的工作作风， 成功
中标南石棚改项目， 迎来了枣庄
市首个项目的 “开门红”。 刘云
峰说： “用专业赢市场， 是赢得
枣庄市场开门红的诀窍。”

项目建设伊始， 长期在平原
平地施工建设的刘云峰团队就遇
到了挑战———在岩石层精准控制
标高。 由于枣庄地处鲁南低山丘
陵南部地区， 基槽开挖刚挖下去
2米， 就发现地下并非土壤， 而
是坚硬的岩石， 刘云峰立刻带领

团队组建“攻坚小组”。 他说：“没
有经验， 那就去学习经验。” 过
程中 ， 团队遭遇过冷眼 ， 吃过
“闭门羹”， 看到有想放弃的同事
时， 刘云峰鼓励他们： “未成功
之时， 一切的冷眼与阻碍， 都将
只是成功后的一个故事而已。”

在刘云峰的带领下， 团队最
终整合出了最佳解决方案———
“千层蛋糕挖掘法”。 地基开挖避
开了只定一个总控目标的 “一刀
切”， 而采用以30cm为一个控制
层的方法， 逐层控制与测量， 精
准控制标高精度。

精益建造， 匠心品质获
得各方认可

从枣庄市优质结构工程到摘
得山东省建筑质量最高奖项 “泰
山杯”， 从2216户居民一次收房
通过率达到100%， 到房屋交付
至今两年多业主零投诉， 凭借高
质量施工， 南石棚改工程让刘云
峰团队在当地建筑行业一举成
名。 项目中许多一线施工作业人
员本就是棚改业主， 通过长期在
现场工作， 每当有人问及中建二
局三公司施工质量时， 这些 “员
工业主” 无不夸赞说： “他们家
干活， 让人放心。”

由于在枣庄承接的工程大多
为民生工程， 为在当地打造出优
质品牌口碑， 刘云峰一直秉承精
益建造施工宗旨。 时任项目质量
总监魏继明说 ： “他特别会用
人， 老中青的搭配是他用人最在
意的事， 老同志的丰厚经验、 中
年同志的中坚力量与青年员工的
施工热情都被他运用得特别好。”
不仅如此， 作为项目经理， 刘云

峰每天带头落实班子联查制度，
对于高楼层的巡查 ， 他不坐电
梯， 而是一层楼一层楼走上去查
看关键部位关键问题。 他对精益
建造近乎严苛的要求， 让南石棚
改实测实量的合格率在竣工交付
前达到了100%。

建设临山棚改项目时， 刘云
峰继续沿用他一如既往的精益建
造宗旨。 临山棚改项目位于枣庄
市薛城区， 近两年因疫情影响，
人工、 材料等资源严重短缺， 但
临山棚改项目却 “高楼林立 ”，
干得热火朝天。 究其原因， 其实
是刘云峰考虑到建设的工程是民
生工程， 他说： “民生之事无小
事， 当地政府很重视这个工程，
我们作为建设者， 只有跟上步，
早日建好工程， 才能帮助村民们
早日住进新房。” 于是， 他对设
计、 采购、 施工进行周密计划，
通过整合资源、 前置设计、 工序
穿插等布置使得资源配置更集
约， 施工节奏更合理， 工作效率
更高 ， 从而达成高效建造的目
的。 他的多维精准把握， 让属地
领导看到了他的一颗建设匠心。

扎根枣庄的这5年， 从刘云
峰带着5人组成最初的团队， 发
展到现在分公司在枣庄拥有7个
项目 ， 180名管理员 、 2500余名
工人 ， 工程合同额达到60多亿
元， 刘云峰实现的不止是他本人
扎根枣庄， 也让中建二局三公司
市场经营扎根枣庄。 刘云峰的事
迹在公司内也被称为 “枣庄现
象”。 他用5年的建设故事， 生动
诠释了 “干好现场， 占领市场”
八个字， 他用匠心和靠谱赢得个
人好口碑， 也赢得中建二局三公
司在属地的好口碑。


